

L'invité

C'était un mercredi d'octobre, un peu avant la Journée Nationale des Aidants. Ce jour-là, il y avait comme un petit air de fête à la Madeleine-sous-Montreuil. Nous étions 350 à déjeuner ensemble sur la place du village qui avait pris des allures de guinguette.

*Le soleil des Hauts-de-France avait été convoqué par je ne sais qui...
ou plutôt si, nous en avons tous une petite idée...*



Les bobos à la ferme : quand une histoire individuelle singulière devient une aventure collective

Le 2 octobre, Les bobos à la ferme organisaient l'inauguration de la Maison des Parents Aidants. Précédée d'une matinée de conférences, c'était l'occasion pour certains acteurs de l'aide de faire connaissance, pour d'autres de se retrouver et pour tous d'échanger et de célébrer ce projet.

Construire en milieu ordinaire, une place pour des personnes extraordinaires

Tout a commencé en 2015, à la naissance d'Andréa. Atteinte d'une maladie neuro-dégénérative, ses parents, Elodie et Louis, décident de quitter Paris pour un cadre de vie plus adapté. Ils visitent une ferme à retaper dans les Hauts-de-France et, confrontés aux difficultés que rencontrent quotidiennement les aidants, ils y créent Les bobos à la ferme. C'est un lieu de répit avec une proposition globale pour que chaque membre de la famille s'y sente bien : des gîtes équipés et adaptés, du relai, l'organisation d'activités et un soutien logistique avec l'intervention de professionnels, la location de matériel... Aujourd'hui, grâce à leur engagement, Les bobos à la ferme ce sont : 4 gîtes, une salle Snoezelen, une salle polyvalente, une salle handibalnéo, une Maison des Parents Aidants et bientôt deux chambres d'hôtes.

La Maison des Parents Aidants : accueillir, écouter, orienter les familles

La Maison des Parents Aidants est un outil au service des familles du territoire et de celles qui viennent en séjour. Elle est animée par deux conseillères en parentalité différente. Leur mission est de développer des actions favorisant le répit parental et l'inclusion en milieu ordinaire des enfants différents. Elles assurent un soutien psycho-social auprès de parents et proposent des activités de loisirs ou de bien être aux familles. Une éducatrice spécialisée coorganise la partie loisirs. Ces activités sont aussi là pour créer du lien entre tous les publics : bénévoles, salariés, aidants, association de malades... Toutes les expériences de vie viennent s'agréger et enrichir le projet avec le comité de parents pilotes. Le programme est réalisé avec et pour les parents aidants.



« Il existe une vraie dynamique de tiers lieu. On recrée une vie de village. On n'impose pas la rencontre. Mais nous offrons de bonnes conditions pour favoriser le lien. Les familles ne sont pas seules. On recrée de la simplicité. » Élodie

Et bien plus...

Les bobos à la ferme développent en parallèle une réelle expertise sur les problématiques rencontrées par les familles et sont ressource pour les acteurs locaux. Ils organisent des formations par exemple pour transmettre leur expérience à des porteurs de projet qui

souhaiteraient créer un lieu de répit en milieu ordinaire et créent un nouveau lieu dans la Somme. Ils ont aussi mené une première enquête à la demande de la CAF sur les besoins des parents aidants du territoire. Puis, commandé et soutenu par AG2R La Mondiale en 2023, cette enquête fut étendue au niveau national auprès de 1 800 répondants.

Voici quelques enseignements :

- 98% des répondants ont le sentiment de vivre une parentalité différente
- 50% indiquent avoir perdu leur travail, ce qui a entraîné pour 77% d'entre une diminution de leur revenu
- 59% déclarent ne pas avoir été accompagnés
- 92% des parents se déclarent épuisés et 85% isolés
- 27% des répondants ne se sentent plus appartenir à la société.
- 98% des parents réclament un service dédié à la parentalité différente, une réponse spécifique liée à l'arrivée d'un enfant différent dès l'annonce du diagnostic et prenant en compte l'impact sur la fratrie, la vie professionnelle...

Si l'inauguration de la Maison des Parents Aidants officialise et formalise une démarche initiée depuis bien longtemps par Les bobos à la ferme, l'enquête, elle, est un véritable support sur lequel s'appuyer pour porter haut la voix des parents aidants. Vous pourrez d'ailleurs découvrir le manifeste tiré de l'enquête et défendu par les parents aidants sur le site des Bobos à la ferme :

<https://lesbobosalaferme.fr/repit/le-laboratoire-de-repit-old/enquete-parents-aidants/>

Aujourd'hui, même si Andréa n'est plus parmi nous, celle par qui tout a commencé donne encore chaque jour de l'élan et du sens à ce projet. Au programme des mois à venir : la place du village sera rebaptisée « Place Andréa » par décision municipale, une deuxième chambre d'hôte et un café juste à côté de La Maison des Parents Aidants vont ouvrir leurs portes...

C'est certainement toute cette énergie qui donna à cette journée d'octobre une saveur toute particulière.

Quelques chiffres

400 familles en séjours adaptés depuis la création du premier gîte.

75 familles ont été suivies à La Maison des Parents Aidants

Les bobos comptent 10 salariés en ETP et 13 en 2025.